

LA PREPARACION PARA LA ENFERMERIA DE SOCORRO EN SITUACIONES DE DESASTRES EN EL CARIBE¹

El miércoles 29 de agosto de 1979, el huracán David azotó a la isla Dominica, en el Caribe, con vientos de 240 kilómetros por hora, causando una extensa devastación y muchos traumatizados. Once enfermeras jefe de la región y cuatro asesoras de enfermería de la OPS (incluyendo a la autora) que estaban presentes en esos días asistiendo a una conferencia regional de enfermería, prestaron una ayuda muy considerable a las víctimas del huracán. La experiencia adquirida ha estimulado actividades de capacitación y preparación para los desastres destinadas a las enfermeras y demás personal de salud en todo el Caribe.

El domingo 26 de agosto de 1979, el Centro Meteorológico de Barbados lanzó un llamado de alerta de que un huracán se estaba acercando y que algunas de las Islas de Barlovento, incluyendo a la Dominica, estaban en peligro. Durante los dos días siguientes, las estaciones nacionales y regionales de radio siguieron informando sobre el progreso del huracán.

Durante ese período, todos los informes indicaban que Barbados sería el blanco directo del huracán. Se describía la tormenta como muy peligrosa, y se decía que estaba avanzando a una velocidad relativamente moderada. El martes 28 de agosto, las islas de Santa Lucía, Martinica y Domi-

nica fueron puestas oficialmente en estado de alerta.

Muy temprano en la mañana del 29 de agosto, la Dominica empezó a ser azotada por fuertes vientos y copiosas lluvias. Los pronósticos del tiempo por Radio Dominica ordenaban a toda la población que permaneciera dentro de sus casas y que no intentara salir a trabajar, a no ser que fuera absolutamente necesario. Las enfermeras del país avisaron a las delegadas a la Conferencia Regional de Enfermería, que se celebraba en Roseau, capital de la isla, que debido al estado de alerta, no podrían asistir a las sesiones que ese día tenían lugar en el hotel sede de la conferencia.

Para las 9 de la mañana, las condiciones meteorológicas habían empezado a ser alarmantes. Las delegadas a la

¹ Trabajo preparado por Grace Allman Burke, ex-asesora de enfermería en el Área del Caribe, Organización Panamericana de la Salud, P.O. Box 508, Bridgetown, Barbados.